
书书书

第
!!

卷 第
"

期
"#$%

年
%

月
&'()!!)*')"

!

+,-)"#$%)##.

!

#$.

""""""""""""""""""""""""""""""""""""""""""""""""

享受!边缘"

!

###美国伊利诺伊州立大学香槟分校$

!"!#

%

!!!

傅葆石教授访谈录

刘
!

波

$%&&

年
'

月到
$%&$

年
'

月&我有幸来到美国伊利诺伊州立大学香槟分校做了一年

的访问学者'这所学校因为其工程学而闻名&也因为著名导演李安曾在此就读而成为喜

欢电影戏剧的人们心目中的向往之地'这里的华人教授不是很多&人文学科的华人教授

几乎都聚焦于中国历史和文化的研究'这不禁让我想起移民美国的华人学者常说的一句

话&华人在这里本就是边缘人&文科类的更是边缘&文科类的再去研究美国历史&那就更难

走入主流了&当然还是搞自己熟悉的本国历史和文化驾轻就熟'正因有着所谓!主流"和

!边缘"的说法&我和傅教授的谈话也一直围绕着这一话题'

傅葆石教授出生于香港&毕业于斯坦福大学历史系并获得博士学位&在美国从事教学

和汉文化研究已近
(%

年'代表著作有
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$中文译作(双城故事)中国早期电影的文化政

治*%等'著名学者李欧梵在为其著作写的序中说&傅葆石教授是海外华人学者中最早研

究上海的学者'他的第一本英文著作
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被三联书店引进到国内&译作(灰色上

海
&)(*+&),'

)中国文人的隐退&反抗与合作*&已于
$%&$

年
-

月出版'我们的话题也自

然从这本书开始'

一+(灰色上海*)复原历史真实的复杂性与暧昧性

刘波$以下简称刘%)(灰色上海*刚在中国出版了&但实际上(灰色上海*是您
&))(

年

就在美国出版的一本英文著作&而且是您的第一本英文著作'

傅葆石$以下简称傅教授%)对&这是从我
&)-)

年的博士论文改编而来'这一年我在

斯坦福大学拿到博士学位&接着便找到了教职以及收到了斯坦福大学出版社的合同'不

久之后&我去了伯克利大学做博士后&前后三年左右的时间把论文修改扩充&

&))(

年书就

出来了&很快'

刘)实际上当时您还很年轻&看李欧梵说您是最早研究上海的'

傅教授)对&是最早一批吧&应该这样说'我是
$%

世纪
-%

年代初去上海的'我的论

文是写孤岛至全面沦陷时期屈居在上海的一些文化人的思想'我选的小说家王统照+戏

剧家李健吾跟当时上海(古今*杂志的小品文作家群$包括文载道+周黎庵%这些文人作家

来探讨他们的心灵困境和思想挣扎&主要是看他们面对沦陷时期整个上海的大变动+大暴

力所作的回应+抉择的复杂性和道德暧昧性'

刘)为什么选择上海, 为什么要做这样一个命题的研究,
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傅教授)因为我本身一直对
$%

世纪二三十年代的中国有兴趣&上海当然是这一时代很重要的一个

新文化中心&我一直对上海这个城市有一种很特别的想法'在选题的时候&我记得在写博士论文设想的

时候&当时也没有想好一定要写上海'当时我的兴趣是什么呢, 因为七八十年代&在美国的学术界&对

于纳粹$关押犹太人%集中营的历史与文学很是红火'当时我也修了很多这方面的课&我看了很多有关

./0/12345

的书以后&就觉得中国史其实也可以从这个角度去看啊&就是如何去理解在一种极端处境里

一些人的一些思想+态度+心态以及他的一些行为'而且当时也有很多人在重新做抗战史&但我看很多

书&都没看到有人在做沦陷区'当时大多觉得沦陷区是日本统治的&所有在沦陷区的人都是亡国奴&没

什么好研究的'

刘)您说当时很多人在重新做抗战史&是西方人在做吗,

傅教授)西方的历史学家有一些'当时主要在做汪精卫政权呀&军事史呀'当时搞抗战史的台湾的

比较多&大陆也有不少做的&都是做延安啊&游击队啊&但我觉得其实沦陷区也是很值得研究的'不过最

初我的设想也只是一个比较粗的看法&就是抗战+沦陷'我一直以来都对这样一个题目感兴趣&就是人

如何在这种大时代里安身立命&在民族大义与乱世求生的道德夹缝中如何做出各种选择'

我写了设想后&就想亲自到上海去看看'当时我听说上海比起其他很多城市对档案资料+历史资料

保存+整理得比较好'我还听说上海社科院文学所在开始整理孤岛文学'但是你知道
$%

世纪
-%

年代

初期&申请去中国做研究&不容易'当时问了几个地方&也是凑巧&刚好上海的一所高校说&可以呀&很好

啊&你来嘛&然后我就去了'

刘)您是以什么身分去的&博士生,

傅教授)对&博士生'美国这边出钱&自己去做研究'我很感激给我这个机会&因为如果继续在斯坦

福大学&当时的斯坦福大学就像世外桃源一样的&很安静&好像与世隔绝似的&很漂亮&但在那种环境下

不可能会想到这种沦陷时期中国文人的挣扎+困境+暧昧性的'不过当时我去上海找资料做研究&很不

容易'

刘)为什么,

傅教授)上海图书馆很多书都找不到或者不能借'当时刚刚开放&百废待兴&很多资料都看不到'

也有一些朋友帮忙&花了很大的力气&只看到了一些孤岛文学的资料'当时的日常生活也不容易习惯'

记得当时我在上海中山北路等公交车&等了很长时间&还是因为太挤了&挤不上去&所以就干脆一路走到

南京路&要走
&

个多小时&到上海图书馆去看书找资料'

刘)因为也没有其他的交通工具'

傅教授)没有其他的&不像现在&有出租车什么的&当时没有&只有公交车'你挤不上去只好走路'

其实这样也好&可以想象到战乱时上海的很多情况'然后当时就访问了不少上海的文人作家&这是对我

帮助最大的'当时社科院也在做这个研究&所以跟他们谈了一下&他们也是刚开始&得到的信息不是很

多'在上海做了一些基本的资料&主要还是跟很多当事人+幸存者谈天+访问&对他们在沦陷区一路走过

来的心路历程有了了解&特别是像散文家柯灵先生+小说家许杰先生他们那种面对历史胸怀坦荡+无畏

无惧的心态&他们那种忠厚包容的言行深深地感动了我'从那时起我就想一定要好好把这个题目做出

来&虽然之前想的不是特别多'

刘)那您的题目什么时候开始确定下来的呢, 因为您开始去的时候没有确定具体的题目'

傅教授)决定做这个题目是在上海呆了一年多的时候&当时上海刚刚出了(王统照文集*&出了(李健

吾文集*&我看了一下这些书&觉得还挺好的&就觉得这个题目真的可以做'

刘)您在上海总共呆了多久,

傅教授)两年多&访问了很多人'我的题目是研究很多二线作家的&他们在沦陷区惨淡求生&被逼做

出了各种各样或大或小的妥协&承受了战争的苦难'还有不少上海沦陷的时候在那住过&但不是特别有

名的&我都访问过了'我很喜欢跟这些人讨论'我从他们那里学到了很多很多东西&加深了我对日军暴

力统治下上海的了解'

-
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刘)他们都跟您说了什么,

傅教授)很多&各种各样的&当时他们的生存状态&各种想法'最有意思的是他们很多人往往把当时

沦陷时期的生活和后来的文革混淆起来'

刘)所以刚才您说幸存者&我就在想&大概这指的是双重意义上的幸存者'第一是抗战&第二就是

文革'

傅教授)对&所以我对这题目越发感兴趣'看来&这两者大概相似性还挺强的吧&不然那些人不会把

这个搅乱的'不过&我却没有对此深入探讨'

刘)您当时访问这些人的时候&他们的状态是什么样,

傅教授)他们多数人在听到我问的题目时还是很感兴趣的'因为当时
-%

年代&他们对海外+对海外

来的人还是比较好奇'跟我见面&开始还比较拘谨&但因为
-%

年代是变革的时代&他们积累了很多东

西&还是想要不吐不快&所以慢慢就放开了'他们很多都很愿意讲&但就是讲的时候容易把几个时期给

搞混了'

刘)那您是通过单位的关系去找到他们的&还是通过个人的关系找到的,

傅教授)个人的关系吧'老师啊&朋友啊&文化沙龙啊等等'当时上海的学术界+文学界都非常热

闹'我很幸运&去上海的时候赶上了这场!文化热"&感受到了当时中国对于文化+思想的重视+痴迷'记

得当时我住的宿舍本地人是不能进来的&他们来看我要登记&我也得跟守门的师傅阿姨解释&很麻烦'

外国人住的宾馆啊&像国际饭店啊&本地人也是不能进去的'

我记得当时还用外汇券呢&现在可能不能想象&跟现在完全两样&买东西呀干什么都不方便'我去

的时候还是刚刚开始有个体户&卖馄饨啊&卖茶叶蛋的'当时我们吃饭的食堂晚上过了时间没得吃&或

是做得太差&我们一批!留学生"就跑到学校后门外去吃馄饨&茶叶蛋'我记得有一天晚上我很饿&吃了

八九个茶叶蛋'我现在还记得有一家叫!阿里山"的&做那种小馄饨很好吃'所以我就感觉上海当时大

家都很兴奋&感到国家正在大变化&中国正在变好&但又感觉整个变化跟当时的物质条件是不匹配的&但

越是这样越让人感觉兴奋&探索中国的前途'所以我到现在都很怀念那个时候'

刘)当时他们把您看作是港澳同胞还是美国人,

傅教授)好像也没分得很清楚吧&有时叫我港澳同胞&多数情况下称我是海外华人'

刘)那您的访谈对象对您有没有什么忌讳呢, 因为您本身是香港人&又是从美国来的&也许他们会

觉得有些事情我是不能同他说的,

傅教授)可能有吧&但我没感觉'我那时穿得特别朴素&我穿那种上海的大棉鞋&所以还没碰到什么

障碍'当时整个就感觉很多人都有很多话&想要说出来'

刘)而且是真实的'

傅教授)对&真实的'而且他们认为我是海外来的&不会对他们有什么不利的&况且我也是搞学术

的&不会乱搞什么&所以还是什么都说的'

后来我从上海回到斯坦福'真正把这题目定好&是回到美国以后'因为
$%

世纪
-%

年代初的上海&

变动很厉害&有很多文化沙龙&很活泼&和很多人交往&到现在都还很熟的&所以在那种环境下&我很难静

下心来想东西'回到美国以后&就把这个题目具体化+系统化'斯坦福大学有个胡佛图书馆&我进去看&

哇&很多很多上海沦陷时期的报纸杂志从来没有被人用过&而这些报纸杂志都是我在上海听过名字但见

不到的&像(上海生活*(新申报*和杂志等'

刘)你说的是中文的杂志,

傅教授)中文的&当年的杂志. 我还找了一些当时英文的杂志'我当时想&哇&这简直不能想象&太

好了'

刘)原来宝库在这儿.

傅教授)是啊&就这样不停地读和抄笔记'当然&当时在上海感受的那种不同的氛围&特别是跟很多

前辈文人作家讨论&还有讨论以后的一些感想&也很重要'有那么多材料没人用过&就此开了题'

-

*

-
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刘)那当时您的题目定下来后&导师的意见是什么,

傅教授)我的导师看了之后觉得很好啊&就写了'

刘)您的导师是美国人,

傅教授)美国人&白人'

刘)他们当时对这题目什么感觉,

傅教授)他们不是很知道&因为我的两位导师是做社会史+经济史和共产党党史的&所以他们对我这

个题目不是很了解'美国这里的学术界风气应该说是很自由的'我对社会史+经济史压根儿不感兴趣&

什么海关资料土豆多少钱啊&我没兴趣'我就对文化史思想史情有独钟&虽然不流行&但我喜欢&喜欢去

研究人&人在某种生存环境下的心情+想法'导师们都很好&他们对我非常地容忍'我定下来这题目&他

们就说好啊&你做吧&这个题目还真是没人做过&也没人想过'当时我在读博士的时候还多读了一个比

较文学&我喜欢文学&但以历史为主'这样定了题目就写&写起来很快'我想题目和修博士生的课用了

很长时间&但写论文很快&主要还是因为在上海生活过的那种体验&与前辈文人作家讨论后的感受以及

胡佛图书馆这么多的资料&就写得很快'我这样的做法在当时还是很独特的&用文学+文学家的眼光来

看历史'

刘)其实就是说您在上海的体验+访问&还有胡佛图书馆的资料&它们就像历史的拼图一样&您给它

拼起来'

傅教授)是&可以这么说'我想搞历史就是这样&把很多不同的东西串起来&连成一个故事&把它讲

出来'

刘)还原当时真实的面目'

傅教授)是&我不是写小说&但历史本来也是通过一些故事来表达的&复原当时的一个情况'但复原

也是通过历史学家本身&他有他关心的东西&他有他提问的方式&他能看到的资料&在这基础上他把很多

分散的东西串起来&串成一个前后比较统一的故事'不是说故事里有很多矛盾&而是清楚的+有主题的'

复原主要靠资料&怎么问问题&也影响我们找的资料&影响我们怎么去分析+理解+解释这些资料'

我喜欢看旧报纸&自己看这些资料的时候&就觉得很能走进历史的时空里'但走进去不仅依靠这些资

料&还有听过很多人讲的生活琐事&看过报纸后就能帮助我更好地理解他们讲的事情&感受也就越深'

所以各种途径的资料不仅是相互印证&也是相互加强我的感受'

在开题和写作+修改的过程中&我跟柯灵先生一直有通信&后来这些信发表了&你看这是当时送我的

杂志&

&))$

年的(收获*'

刘)我看到柯灵先生在给您的通信中提了一些建议&其中一条&就是他认为您用抗日+消极和妥协三

类来作为线索&或者说分类来论述是可以的&但是在具体到某种情况当中&具体到某个人身上&就要多考

虑它的复杂性&因为现实是复杂的&人性是复杂的&而且他还举了周佛海的例子&那么您在写作的时候有

没有考虑他的建议,

傅教授)我其实也是认识到这点的&而且我也是这样想的'在提升到理论上分类的同时&总结出他

们的倾向)抗日+消极和妥协&但同时我选的文人&他本身的做法+思想也跟他所归属的类别有所不同'

比如说我当时选的李健吾&是作为一个抗日的!典型"'但其实他也没做什么抗日的事情&只是搞一

些含有抗日意味的话剧&但是这些话剧也是讲爱情啊+家庭伦理这些内容的&就是说你要在特定的环境

里去理解他'他是要讲抵抗+斗志&讲人不能够妥协&讲得很含蓄隐约&常常借古喻今的&因为当时日汪

政府有审查&一般观众是否都能完全理解呢, 而且&他也没有参加什么抗日运动&也没有去论战&所以他

的这个抗日也有很大的局限性'我是想通过这种局限性作为一种对以往概念的颠覆'人是复杂的&既

有很多方面比较合这种总的倾向&但同时他的做法也不是这个类别所能够完全体现的'我的书就是强

调这种复杂性和暧昧性'

刘)这本书当时在美国出版后引起的反响是怎样的,

傅教授)出版以后反响非常好&这是我没想到的'当时研究沦陷区的书不多&研究沦陷区思想史+文

-

-

-
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化史的就更少了&基本上是从政治史+中日关系史+军事史来出发的'那么我当时这本书比较特别&所以

引起了比较多的+广泛的注意'

当时引起最高关注的&是关于与日汪政府关系密切的!古今"派作家'

$%

世纪
-%

年代末
)%

年代

初&国内也好&美国也好&都认为沦陷区里面都是汉奸&那么我就认为&判断他们是不是汉奸&不应该简单

地下论断&应该看他们的作品'他们很快就妥协了&但看他们妥协以后的作品&他们出版的杂志&都是远

离政治的&都是风花雪月&都是回忆过去&没有很多跟现政治有关联的&那么讲他们是汉奸&我就觉得有

一定问题'这种观点就引起当时美国学术界比较多的关心'

我当时提出沦陷区是一种灰色地带&讲出他们很多的回应+经验都是很复杂&而且很暧昧的&所以引

起比较多的关心&特别是对这些所谓!汉奸"'另外让比较多人有兴趣的&就是我写的王统照'他当时是

爱国&但他同时也没有参与任何组织和活动&所以我当时主要是要梳理这种比较复杂暧昧的回应'

同时当时很多人觉得很特别的是我这本书提到很多这种现代的知识分子&经过了!五四"的洗礼&但

他们的想法+做法都是一些传统的模式'比如说王统照也好&!古今"派也好&他们都经常把自己比作明

末清初时期的人一样'所以当时的一些话剧&也不能写得太明显&都是以古喻今'古都是讲明末清初&

或者是元朝'所以他们讲现代的抗日&讲现代的民族主义&所用的象征+话语+理论&基本上都是来自于

传统'比如说喜欢用妇女的这种忠贞&一女不嫁二夫&对皇帝忠贞&不能有二主&这用的全部都是古代传

统的象征+话语来表述&这种传统和现代的冲突+纠缠&都是很暧昧的'所以我提出了两种暧昧性&一种

是当时的文化人对日汪政权暴力政治暧昧的回应&在那种高压政治的复杂环境下的经验&一面要想到维

持家境&同时还要保持良心/第二种就是民族主义+爱国主义+自由思想都是从传统的+古代的话语中表

述出来的&这种纠缠+矛盾就生出来了'当时这本书在美国史学界引起了比较多的注意和关注&有很多

书评&都是针对这两方面提出来的'

从我这本书出版以后就有很多人开始关注沦陷区&很多人关心如何去理解!汉奸"'所以我觉得我

这本书引起了大家对!汉奸"+对中国沦陷区的注意&也陆续出现了很多书开始探讨沦陷区的文化'同时

这本书也引起了人们对于!五四"运动的重新理解&探讨!五四"运动是不是很容易地就改变了中国文化&
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其实没那么简单&所以慢慢就有很多对于这种复杂性的研究'我这本书主要讨论的不是这个问题&但也

加入了这个论战&就是!五四"运动对中国文化的改变是有限的&因为基本上很多文人要讨论&要表述&要

分析现实&就要借助很多传统的东西来表述&旧跟新不一定完全是脱离的'

刘)所以这本书实际上是开启了人们对于一个新领域的研究'

傅教授)对&我认为是这样'特别是对沦陷区&对!汉奸"&对当时中国抗战时期文化人的研究'因为

以前没人关心&都是搞政治或者是搞军事'搞文化就搞什么呢, 就是!左派"&比如说延安&或者讲重庆

大后方&郭沫若的这些话剧&抗日的+民族的+发动群众支持共产党的&但没有人看到更灰的地方'所以

我这本书的中文名字叫(灰色上海*'

刘)我觉得这个名字很贴切&因为世界不是非黑即白的'但是&是不是因为以前人们没有勇气去关

注这些呢, 觉得似乎是在为!汉奸"说话一样,

傅教授)我们在今天讨论这个问题很有意思&我觉得你讲的也很有道理&也有可能有这个原因吧&觉

得那一段没啥意思&有什么了不起呢, 最重要应该研究
&),)

年嘛&研究农民起义嘛&研究延安嘛&其实

这就是!胜者为王&败者为寇"的思想'但这反而突出了我做的这个题目特别&是黑白交混&!灰色"的'

其实&不是说每一个人都是抗日英雄&但也不是说不是抗日英雄的就是坏人+小人'我们过后也很容易

讲啊)他应该去抗日啊&但现实中他也是个普通人&要比我们面对更为复杂险难的情况'比如说有一个

本来有点左倾的文人被汪政权的!

*6

号"抓起来&让狼狗来吓唬他&并且说要杀他太太&那么他就被逼供

出了其他抗日作家的名字'过后你很容易讲&他不应该&但其实当时不容易呀'所以我就提出了这个

!灰色"&灰色的人&灰色的时代'

刘)对&因为现实是很复杂的'

傅教授)是复杂的&人是很暧昧的'

二+香港!加拿大!美国)成长和见证中养成边缘性与敏感性

刘)我接下来的提问可能会比较尖锐&希望您不要介意'我原来曾问过您为什么会选择上海&尤其

是那一时期的上海&实际上是因为我觉得这跟您自己的成长环境&和您的身份是有很大关系的&可能大

陆的人不会想到这些&或者是一个台湾人可能也不会想到这些'

傅教授)为什么呢,

刘)是因为历史和现实的一种观照吧'您成长时期的香港是英国的殖民地&虽然您知道您是中国

人&但是又处于那样一种特别的环境下&并没有祖国来管你&所以我觉得香港人可能没有归属感&他们不

知道自己属于哪&像一朵浮萍一样'我认为您选这样的题目&您的研究方向和观点&和您本身对自己身

分怎样认识+对自己的思想世界怎样认识以及您自己的成长环境是有很大关系的&所以我很想知道您自

己的成长经历'

傅教授)我老家是广东&我的祖父母是中国大陆来香港的&我父母和我都出生在香港'我出生在一

个小渔村'我小学的时候是处于殖民地冷战时期&我和其他大学者也不一样&我小时候对学习没有多大

兴趣'

刘)你们小学都学什么,

傅教授)小学我是在一个教会学校&也不是政府津贴的&上学要坐船过海去的'主要课程就是读英

文+中文+数学等&好像也有读中国历史&但中国历史是读清朝以前的&还没到鸦片战争就没了'

刘)也就是说英国人不会告诉你们鸦片战争是怎么回事&香港是怎么沦为租界的'

傅教授)是啊&直到高中才开始读到英文的世界史&里面才有鸦片战争和鸦片战争以后'我当时不

太爱读书&只喜欢踢球&喜欢看电影'上学以后除了帮家里做点事外&其余时间就都是玩&看电影'那时

看的多数是黑白的粤语电影&因为便宜'

刘)当时香港的教育是小学就会开英文课吧,

傅教授)是的'不过&我父母都不懂英文&我没有兴趣&学得不好'
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刘)那时在香港什么样的人才会说英文呢,

傅教授)那就是比较高层次的人了&都是精英分子'当时香港最好的学校是政府学校&比如英皇+皇

仁+圣保罗等&都是超级名校&只有这种学校的学生才有英语讲得好的&而且很有那种英国口音的'我是

出生在鸭鶪洲&一个偏僻的小渔岛'六七十年代初鸭鶪洲没有桥&都要坐那种船到香港仔&再坐公交车

去香港岛&我们都被看作是渔民'所以我中学考到香港岛读书&就比较受歧视&而且我们当时剪的发型+

口音都和人家不一样'我当时去上学&连坐船带换车+走路&要花两个小时才能到学校&所以总是迟到&

迟到了学校要罚'

刘)怎么罚,

傅教授)罚你站在那个地方&不许去上课&一站站两堂课'不仅有这个惩罚&还有警告'我那个学校

其实也不是什么太好的学校&教英语教得也不怎么好&所以我也不想讲英语&跟大家讲广东话&但校长推

行要多讲英语'我的英语很差&同学又歧视我们鸭鶪洲的&所以我想从那时候起就有这种很强的边缘

心态'

刘)那中文课也说广东话,

傅教授)是&我的中文课很好'可能是因为喜欢看电影的关系'不过我觉得我那时候的学习和我后

来搞的学术没有太大的关系'香港那时的教育是殖民地的教育&比较重视英语'我英语不好&读的学校

的等级又是差一点的&我在学校还受到歧视&所以有点无心上学&整天踢球和看电影'

刘)我在您自己写的一个小传里看到&那个时候您看电影&因为国语片都是比较大的公司出品的大

片&所以看一次国语片就像过节一样'

傅教授)对&

$%

世纪
'%

年代初期和中期国语片很好&后来就渐渐走下坡路了'那时有好多明星&夏

梦啊&傅奇+石慧啊等等'我的名字曾经给人家开过玩笑'香港
&)6*

年暴动&暴动以后对左派有很多歧

视&傅奇+石慧都是左派'那我姓傅&傅奇&石&石慧&就好像我也是左派一样&他们老开我玩笑&但其实我

跟他们没关系'

刘)

&)6*

年香港暴动的时候您是在上中学了吧, 对那次暴动您印象深刻吗,

傅教授)挺深的&很恐怖的&好像到处都有炸弹&有恐怖袭击的&晚上不能出门'

刘)但鸭鶪洲要好一点'

傅教授)好很多'我家楼上住的就是鸭鶪洲小工会的头头&亲左派的&他们都是小老板&开店的'整

天都在播什么!东方红"+!大海航行靠舵手"的&我从小就听了很多'我们楼下却是一个教会的幼儿园&

整天播教会的歌&所以这氛围就很奇怪&有左有右'但我们和楼上楼下的关系都很好'鸭鶪洲地方小&

左邻右里都认识的&没有炸弹&在我们对面的香港仔就有'

他们成天播!东方红&太阳升"这类歌&我很小就熟悉这些了'不知道这是不是对我有影响&中学后

期就开始对大陆有好感'一是我觉得自己比较边缘&英语不好&在学校被抓到讲广东话就总受罚&又整

天迟到/二是我的一个历史老师对我影响很大&他好像比较!左倾"&给我们讲鸦片战争和帝国主义&我就

特别有感受&就觉得我们这种不够时髦+不够洋的总受歧视'

当时香港已经有左派+右派很明显的分化&

&)6*

年暴动后左派里面在青年学生中又分出新左派&右

派也分出很多&讲起来很复杂'他们搞很多社会活动&或者是探讨中国传统'那时是香港很动荡的时

候&钓鱼台运动+母语运动等&大学里也出现了很多个文社&大家都开始关心中国的前途和与香港的关

系&香港有没有自己的文学&自己的文学应该是怎么样'所以在这种环境下&我到中学后期时开始有兴

趣读书&读书的来源不是学校&而是因为自己对这些事情感兴趣&想知道&究竟为什么中国会有大陆+香

港&为什么会分开'用功了一年&考!会考"&考到了不错的成绩'

刘)会考是什么,

傅教授)香港当时是这样&

6

年小学&

'

年中学&之后是全港公开的!会考"&成绩好的继续
$

年预科&

再考大学&然后
(

年大学'另外'中三就开始分文科+理科&我是在文科班&一般成绩好的去理科班'我

在中学最后一年用功&读这些自己感兴趣的东西&会考考得不错'后来我就去了加拿大&读了一年的预

-
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科&之后上了多伦多大学'

刘)那您在加拿大读的是什么专业,

傅教授)都是历史+文学+宗教这类'但当时去的时候是
*%

年代初期&对中国$大陆%非常向往&对香

港反而不大感兴趣'

刘)但那个时候您对中国了解吗,

傅教授)来自书本'

刘)那您知道中国当时发生了什么吗,

傅)知道!文革"'当时在香港知道的!文革"比较可怕&但去了加拿大知道的!文革"就比较理想化'

刘)也就是它的革命思想输出得还是挺理想的'

傅教授)是&就是不断革命论嘛. 当时我修了很多欧洲政治和第三世界革命的课&在书上读到的&东

欧出现了很多官僚主义呀什么的&刚好这边讲到不断革命&看到赤脚医生下去服务农民群众&这多好啊'

但香港看不到这些呀&那时我们从报上看到的多是像因为红卫兵斗争漂下来到香港的很多尸体呀&很可

怕的&所以这运动看起来就不一样啊'在加拿大的时候&人在异乡&当时多伦多华人不像后来那么多&

特别想念中国&也就更想多了解&寻找到自己的身分&所以我那时候读书很用功'

刘)所以您是逐渐地明确了自己的兴趣所在'

傅教授)对&我在加拿大大学还没读完&因为对中国太向往了&

&)*6

年我就去中国驻渥太华领馆申

请去中国大陆读书&但没有批准&也没有解释&只是告诉我你在加拿大读完这个学位再说&所以我就回

去了'

刘)

&)*6

年对中国来说是个特殊的年头&您肯定是去不了的'

傅教授)对&就是不让我去'

刘)其实在您的头脑里&中国还只是一个想象中的中国'

傅教授)是啊&是个很好的很理想化的中国'

刘)您说的好指的是什么, 好在哪里,

傅教授)就是和资本主义不同嘛&应该是比较平等的社会'因为我去了加拿大&也有一种边缘心态'

华人很少&香港学生更少&读文科的就更少&多数加拿大人不知道香港'当时我在加拿大读书时还挺活

跃的&参加同学会&搞近代史学会&搞了很多社区活动'最重要的是多伦多大学图书馆有很多关于中国

历史+文学的书&而且又读到很多苏联东欧和第三世界的政治文化的书'记得我本来不会看简体字&也

不会讲普通话&到了加拿大我自己学了普通话&学简体字'

刘)那您在加拿大毕业后回了香港&为什么呢,

傅教授)就想回家&我很多同学都留在加拿大了&只有我想回家&就回去了'

刘)您又在香港呆了多久,

傅教授)好几年呢'后来有机会又考到斯坦福大学读书'

刘)那您再回香港后感觉到香港有什么变化吗,

傅教授)

$%

世纪
*%

年代末期香港变化很大&整个社会变得很厉害'我住的鸭鶪洲变化特别大&交

通开始方便了'在社会文化方面&广东话开始再抬头了'

&)*-

年大陆开始改革开放&香港也在开始思

考&以后大陆如何&香港如何'我记得我刚回去的时候还有人在谈论要不要去广州+去特区这样的话题&

更多人关心香港是怎么回事&最主要关心香港不平等的问题'

刘)什么不平等,

傅教授)当时很多人贪污&廉政公署刚成立&抓了很多人嘛'所以百姓真是很关心香港的现状和发

展'那时叫什么&!心怀祖国&关心香港&放眼世界"&这是在知识分子当中很流行+很著名的一句话'他

们有很强的关心祖国+关心世界的这种心态和责任感'还有当时的电视连续剧&什么(上海滩*啊&(网中

人*这些&都是想重新认识香港'但我是比较关心大陆'

刘)其实
$%

世纪
-%

年代初也正好是大陆开始播放香港电视连续剧的时候&像(射雕英雄传*这

-

$&

-



刘
!

波)享受!边缘"

类的'

傅教授)对&刚刚开放'

$%

世纪
*%

年代末期&依然是冷战的左右对立时期'香港本地年轻人出生

成长起来了&就出现了新左派和各种思潮&我回香港工作后认识很多的朋友都是很活跃的'我在香港大

学读了一年硕士&参加了好多文社和学生团体&当时觉得香港的社会思想很活跃&很蓬勃&大陆又刚刚开

放&所以真是有无限憧憬'就想知道香港会怎么样变化&跟大陆是怎么样的关系&中国往何处去&香港往

何处去等等&这都是香港当时知识分子很关心的事情'现在这批朋友很多成了大学教授+作家+传媒

人等'

刘)那您当时在香港都做过什么工作呢,

傅教授)我当时有点不太清楚自己要干嘛&所以做过很多工作'教书+出版&还当过一段时间的编辑

记者&比较迷茫'一直没想去搞学术&但后来有机会申请到了斯坦福大学&就去读书了&就搞了学术了'

刘)那您什么时候明确要搞历史的呢,

傅教授)上中学的时候我就喜欢历史&就因为我的那个历史老师'大学时我还喜欢文学&喜欢戏剧&

喜欢电影&还自己想写点剧本&反正什么都喜欢'后来机缘巧合申请到了美国斯坦福大学的历史系&但

等到了美国以后&哎呀&好像不怎么喜欢&因为斯坦福都是经济史啊+社会史&我不喜欢'但也有好处&就

是让我方方面面都了解一下&最后还是搞我的文化史'

刘)那实际上当时斯坦福的主流还是经济史+社会史&很少搞文化史的'

傅教授)对&不重视文化史或思想史'

刘)那您就还是边缘,

傅教授)对对&还是边缘'当时我比较喜欢思想史'

刘)当时作为华人&搞历史的很少吧,

傅教授)对&很少&都是理工科的'

刘)尤其是搞东亚+或者是中国史的&就更少了是吧,

傅教授)是啊&边缘中的边缘'

刘)那您的导师怎么指导你呢,

傅教授)他的好处就是对我非常地容忍+包容&让我自己搞我喜欢的'上他们的课&我读得很差&因

为不感兴趣&他们也知道我喜欢文化史和思想史'所以我经常说&可能有点过头&你搞理工科&一定要去

上课&文科却不一定&只要有好奇心&愿意到图书馆找书读&也是好的'这些老师给我最大的影响就是包

容性&所以我也这样对待我的学生'

其实我看我这一路上&就是有一种很强的边缘心态'这种边缘心态让我们搞文化研究的有一种强

烈的敏感性'现在我看我自己的这些著作&我自己感觉都是把很多被压制的声音提出来&这是我的做

法&但我并没有有意识地这样去做&后来回过头来看还确实是这样'这种敏感性使我能够特别关注到这

些被历史压制了的声音'

刘)对&自身的一种处境决定了自己关心的研究命题'

傅教授)是啊'

三+(双城故事*!冷战)跨界研究继续享受边缘

刘)您的另一本著作(双城故事)中国早期电影的文化政治*应该说是本电影论著'我知道您从小时

候起就一直喜欢电影&但您是历史专业的&您是什么时候开始把电影纳入您的研究体系的呢,

傅教授)其实我这个人也是很暧昧的'因为现在很多搞电影的人找我去讲电影&但我又是历史系的

人&所以我现在都搞不清楚我是哪面的了&可以说是游走于电影与历史和其他人文学科之间吧'现在美

国最重要的电影研究杂志&我是编委'其实我以前喜欢看电影&但没想到会对电影做研究'

我记得是
&))(

年&我的书快出版的时候&一个偶然的机会回香港&刚好香港国际电影节正在搞一个

专题&研究上海孤岛时期和沦陷区时期的电影负责人是著名影评人罗卡先生'他知道我对这段时期做

-

(&

-



武汉大学学报$人文科学版%

!

第
!!

卷 第
"

期

过研究有一些心得&问我有没有兴趣帮他们写稿&可以给我提供一些电影资料'同时&我另一个学界的

前辈跟我说&根本不可能搞电影史&特别是沦陷时期的&因为没什么资料'他本来以前想做&后来也放弃

了'但他一说我反而更感兴趣了&人家说不可能做的我就想做着试试看'刚好罗卡先生安排我看的就

是(木兰从军*'那么我一看&我说我来写写看&试试看'这件事把我以前喜欢电影的兴趣引起来&我就

想&其实我搞历史的&也可以搞电影啊'你看了我的(双城故事*&也看了我的一些文章&你觉得我做的和

你们电影专业的有什么不一样,

刘)很不一样'可能我们更关注它的拍摄手法&它的表现&但是您可能更关注它的拍摄背景+幕后和

其中的一些象征+隐喻'

傅教授)对&因为我是搞历史的&所以我特别重视各种史料&也对影片产生的整个的
1/75895

&整个时

代比较敏感&所以看电影不只是认为好看&更关心这电影的文化政治&这电影的历史想象&想表达一些什

么与当时的特殊处境相互关联的东西&想它深藏的历史意义+文化意义'

刘)但我发现您仍关心那一段历史&就是孤岛和沦陷时期的上海&只是研究载体换了&从文学到了电

影'

傅教授)对&所以人家说我比较跨界&从历史跨到了文学&又跨到电影&但核心还是思想史+文化史'

&))(

年那本书出来后&我也是想搞搞创新&所以选择了电影'除了电影的历史意义+文化意义外&我也

想看看电影工业&还有当时想搞搞上海跟香港&但是重点还是像你说的这一段历史时期'其中有一段是

&),'

年到
&)'%

年&放在了结尾'

当时有很多书评&就是认为这本书跨界了&把电影放进了历史&放了很多资料'而且特别是搞电影

的人推荐说&我用的资料不是传统搞电影的人用的那种资料&用了很多报纸和电影杂志&这个他们觉得

比较特别'正因如此&引起了国内很多朋友对我这本书的很多兴趣'

刘)我觉得(双城故事*的切入点特别好&因为上海和香港本来就是互相影响+相互纠缠在一起的&电

影人的往来传播了各自的文化'

傅教授)对'另外当时我觉得对于香港存在普遍的偏见&认为那是个文化沙漠&粤语片乱七八糟&粗

制滥造&没什么意思的&所以我在书里说&我认为不是这么简单的'还是那句话&我在无意识中确实在关

注着那些被压制的声音'我觉得香港的罗卡先生对我的书的一些评价有他的一些见地'我们住在美

国&你在美国是边缘&相对中国&也是边缘&即使我还是中国人&但回去我还是客人'

刘)对呀&中国人认为你是美国人'

傅教授)但在这里我也不是主流&研究方向不是主流'你看前些年我主要管行政工作&我比较推中

国的研究&但学校不这么看&所以你就要付出更多的努力&要做更多的工作'

刘)那也就是说汉学的研究在美国还是很边缘化的'

傅教授)是边缘化啊&当然也有一些搞得很出色&但大多集中在搞当代&因为和美国当代的政策联系

紧密&历史的就很边缘了'

刘)就是说这种研究还是很功利的'

傅教授)特别是搞中国的研究&政策性的研究是主流&因为对美国当代制订政策有利'而且我作为

华人也不是主流啊&你是少数民族&就算是在少数民族里你也不是主流啊&真正的少数民族是黑人啊&西

裔啊'所以我觉得我就是有很强的这种边缘心态'那这种边缘心态就会在有意无意间让我对这些受到

排斥+受到压抑的声音特别关注&特别敏感'也许我住在国内&我本身是比较主流的人&我是汉族人&我

在主流里面&可能我就不会去想这些问题&但在这里我会对很多东西特别敏感&这是在国内体会不到的'

比如我在香港&就不会有什么感觉&中秋节嘛&也就那么回事&每年都是家里这样过的'但我出了国以后

就想&为什么要过中秋呢, 这是有一个含义的'为什么美国人不管那些东西呢, 推己及人&我就对很多

事情特别敏感'这种敏感性让我对历史上的很多问题就特别特别关心'我在上海的时候&他们说我找

对资料了&没人用过/我回来美国&在胡佛图书馆找了很多资料&也没有人用过'我搞这个上海电影也

是&很多人说你根本不能做了&但我做的时候发现资料很多啊&只是没人用而已'所以说这种边缘性也
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是很有好处的&我很享受'

刘)那您是什么时候离开孤岛和沦陷时期的上海&开始研究冷战的,

傅教授)基本是从
$%%'

+

$%%6

年开始&对冷战有兴趣'但是现在研究环境不一样了&因为我出了那

些书以后&很多人认为我是搞电影的&而且就搞那一段的&找我去写那些东西&所以花了我很多时间&很

多精力&新的研究进展很慢'

刘)那现在关于冷战的研究您进展到了什么程度, 还是一个摸索期吗,

傅教授)还是在摸索期吧&找了一些资料'因为我是这样看的&你能找到什么资料&决定了你采取什

么研究方法'我这人写东西很慢&我总是用很长时间慢慢寻找适合题目的方法和切入点&所以一开始我

总是定下一个很大+很广的问题和框架&去看很多的资料&这些资料慢慢带着我&让我把问题慢慢缩小&

然后我的方法和视角慢慢就自然出来了'所以现在我的确是在一个摸索期+消化期+思考期'

刘)咱们这学期上的课是讲冷战&我看您仍然是引用了很多电影来说这方面的课题'

傅教授)对&以前都是用好莱坞的电影&但对冷战历史环境下的中国电影&尤其是香港电影关注得还

比较少'

刘)所以我想这也是个新的视角吧'

傅教授)算是吧&我特别重视那些表述得不是很明显的电影'大家都知道那种宣传片特别容易看出

来&但是一些表达得不很明显的电影&怎么去看'我在(双城故事*里就讲到了&从娱乐片里看到政治&看

它是怎么表述的'这也是一种方法'

刘)那我觉得还是延续了您那种边缘心态的&关注被压制声音的方法'

傅教授)大概是&潜意识还是这样'但是我很享受这种边缘感&它能让我感受到别人感受不到的东

西&而且边缘也不是完全无声的'

刘)那您对将来的研究题目+研究方式还有些什么规划呢,

傅教授)我是想从工业和文化政治的角度重新书写
&)(%

年
+&)6%

年的华语电影史&其中包括冷战

时期香港+台湾的电影发展和文革前中国影人的复杂心态'

刘)打算研究多少年啊,

傅教授)哎呀. 这我可不知道了&慢慢做吧'主要是一边做&一边享受它的乐趣'
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